

El Mercurio - 26-I-1969 - 145

704615

Desafío Juvenil: Mito y Realidad

Por HERMAN DEL SOLAR

El Centro Chileno del Instituto Latinoamericano de Relaciones Internacionales (CLARI) publicó en un pequeño volumen algunos de los ensayos del ciclo de exposiciones públicas que organizará, en los últimos días de julio del año anterior, para enfocar, desde distintos ángulos, algunos de los serios problemas planteados por la llamada rebelión juvenil. Estos problemas, nadie puede ignorarlos, no han sido resueltos en ninguna parte del mundo. Son universales y en cada país interesan vivamente no sólo a las autoridades sino a la comunidad entera. Todos los periódicos tratan de agruparlos, definirlos, y para conseguir una información útil a todos sus lectores entrevisan, a veces con sacrificio de más u otra índole, a intelectuales de cuya capacidad se espera una visión clara de la situación y tal vez la indicación de un remedio que ataque el mal y deriveña a nuestros hijos la salud. Tales esperanzas son, indudablemente, precipitadas. La crónicas que hoy presento y menciono los jóvenes no es cosa que haya logrado de prensa, y pueda eximirse tan rápidamente como apeteció. No es tanta para la desgracia del cirujano. Es un hecho que ha venido desarrollándose poco a poco, se ha fortalecido durante unos años y hoy se apresia a imponer las propósitos que lo animan: darle un vuelco a la vida en que estamos y de sus restos crear una vida nueva. Esta ha sido siempre lo que ha pretendido hacer la juventud, cuando se ha sentido fuerte y ha querido emplear sus fuerzas en el trabajo de construir un mundo propio. Claro está que, siempre también, a este impulso innovador se le ha rodeado de energías conservadoras. El chocante es violento. En estos años, la violencia es particularmente notoria. De aquí que inquiete a todos. Por lo tanto, un libro como "Desafío juvenil: mito y realidad" alude —o debe atraer— a viejos y jóvenes, pocos en grupo de hombres habituados al estudio y a la lucha por el conocimiento se acercan a la tendencia rebelde de los jóvenes y la examinan con serena inteligencia, sin deseos de condonar o defender anticipadamente, porque, si bien al prejuicio desorientador, no asisten una compasión. Eso es el único punto de partida válido. Sin intento de comprensión, se cae con facilidad en juicio vivo.

En el séptimo ensayo del libro, titulado "Auge y declive antecedentes relacionados con el problema de la parentud", el profesor Arturo Piga, resume un punto de vista importante al escribir: "La juventud juvenil, en su raíz, es un fenómeno evolutivo antropológico y, por lo tanto, permanente y universal, porque cuando nace la forma de rebeldía y violencia constituye el precio que suele pagar el ser humano para regular en el Puerto seguro de una madurez equilibrada y promisoria. Y en efecto, lo han pagado y no infrecuentemente en cantidad muy elevada, pensadores y poetas, entusiastas, dedicados, intelectuales y artistas, e incluso aquellos que se refugian con posterioridad en la meditación y quietud de la sabiduría, como un río tempestuoso adquiere la seriedad y transparencia perfectas en la parte final de su recorrido, al volcarse revolviéndose en la amplia garganta del océano. ¿Por qué extrañaría entonces que un fenómeno al parecer tan normal como inevitable? Y, sobre todo, ¿por qué atribuirle proyecciones catástroficas y un eventual destino apocalíptico?

Esta granidea mirada a la juventud, el crecimiento y la violencia de los jóvenes, sean estudiantes universitarios o no lo sean, no es una tibia aceptación de lo que agita con intensamente la vida contemporánea, no puede serlo, pues lo que al profesor Piga interesa, precisamente, es analizar todo de manera que el "fenómeno tan normal como inevitable, si bien en su apariencia, muestra sus íntimos resortes y se puede, entonces, siquiera visualizar su funcionamiento y se haga posible indicar hacia las filas, para ir a su reparación. Importa como el ensayista estudia la conducta juvenil y se aproxima al espíritu que la dirige, para luego llegar a observaciones muy penetrantes y a un parecer muy agudo. Si se quiere entender al joven, no se le debe, considerarse en su contexto social. Míjase al niño, dileja la atención en la familia, en la propaganda que todo lo doma, en el uso cada vez más generalizado de la maestranza, en la paulatina decadencia de los valores humanos. Una visión más a menudo clara de tal cuadro ayuda mucho al entendimiento de la conducta de los jóvenes.

Los demás ensayistas —todos ellos de lucida exposición y desarrollo de sus temas respectivos— traspasan otras con gesto vehemente en el mundo de la juventud actual. Se aproximan. Observan al muchacho fuera de la Universidad, dentro de ella, en su contacto ante la vida que se les ha dado hecha y que no quieren recibir, dispuestos a forjarse la auténtica vida que desean. Los ensayos de Jorge Barria, Héctor Castillo Muñoz, Martín Cerdá, Roberto Escobar, Tomás P. Mc Hale son, como el

ya citado del profesor Piga, invocaciones por el espíritu de la juventud. El campo que recorre es extenso y a menudo está lleno de trampas. Algunas de ellas las indica indudablemente Tomás P. Mac Iñe, cuando se refiere a la politización que rodea a la juventud en todos los ámbitos en que debe vivir. Principalmente en las universidades. Al ocuparse de esto, se pregunta: "¿Ha sido tarea de madurar el espíritu belligerante que ha llevado a algunos sectores a desplegar olímpicamente y hacer gala, cara de las realidades de las Universidades, arrinconarse en sus recaudos y ocupar los sillones de las autoridades, amenazar y denostar a los catedráticos que no estén de acuerdo con algunas pretensiones inaceptables, agredir a la fuerza pública, etc?". No ha sido madura —manifesta— ni verdadero impulso juvenil. El ensayista sugiere que tres de todo eso hay una voluntad ajena que aprovecha para su acción los instrumentos que da económico en las universidades.

Los problemas son complejos. Pueden discutirse intensamente. En ese volumen hay páginas de vista que ayudan a mirarlo en su extensión y profundidad.

Desafío juvenil: mito y realidad [artículo] Hernán del Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Hernán del, 1901-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Desafío juvenil: mito y realidad [artículo] Hernán del Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)